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PABLO LARRAZ MÉDICO EN TUDELA Y AUTOR DE "REQUETÉS. DE LAS TRINCHERAS AL OLVIDO"

"Quien vivió la guerra es hoy menos visceral"

El pamplonés destaca que los requetés a los que entrevistó para el 
libro "le abrieron el corazón"

0 comentarios 

Miércoles, 19 de mayo de 2010 - 04:00 h.

Para asistir a esta presentación no hubo espacio suficiente en el salón de la Fundación Mapfre ni 
tampoco en otro salón anexo al que se acopló una pantalla para seguir desde allí la presentación, así que 
mucha gente tuvo que escuchar de pie cómo el actual vicepresidente de la Fundación Larramendi, Luis 
Hernando de Larramendi, el vicepresidente de la Fundación Mapfre, Alberto Manzano, el autor del libro 
Pablo Larraz Andía y el requeté José Alvarez Limia detallaban ante los presentes el cómo y por qué de 
este libro que resume Pablo Larraz.

Larraz (Pamplona, 1974) es médico de familia en Tudela y próximamente ejercerá esta función en Cáseda. Está 
casado y tiene dos niñas de corta edad. 

¿De dónde nace su vocación de investigador de la historia? 

Deriva de los días en que tuve que elegir un tema para la tesis de fin de carrera. En aquellas fechas había conocido a 
una nonagenaria, jefa de enfermeras durante la guerra civil en el Hospital Alfonso Carlos de Pamplona que había 
organizado el Carlismo para curar los heridos del frente. Me cautivaron tanto aquellas historias humanas que había 
detrás de aquel gran proyecto hospitalario que ya no paré. Para la tesis entrevisté 120 supervivientes de la guerra, 
enfermeras, médicos, personal de cocina y limpieza. Presenté aquel trabajo al premio de la Fundación Larramendi, y 
me lo concedieron. 

¿De ahí su conexión con la historia y, al tiempo, con los requetés? 

Así es. Continué publicando cosas sobre todo ello, porque me sorprendía cómo aquellos testimonios que escuchaba 
no se reflejaban en los libros de historia que yo había estudiado. Ignacio de Larramendi, que falleció hace ocho años, 
era consciente de que aquella generación de requetés que había hecho la guerra contenía historias que estaban sin 
recoger, pero el proyecto se demoró en varias ocasiones hasta que tras el fallecimiento de su padre, Luis de 
Larramendi me pidió que intentara realizarlo. Y me puse a la tarea con Víctor Sierra-Sesúmaga, apasionado como yo 
por la investigación histórica y amigo inseparable en empresas quijotescas, capaz de arrastrarme a búsquedas 
impensables del tipo "vamos a ver que queda del último veterano de tal partida, que creo anda por algún caserío de 
Echarri Aranaz." El llevaba muchos años recogiendo fotografías de las guerras carlistas, tiene unas colecciones 
extraordinarias. así que ha sido una labor de diez años a trompicones sacando ratos, fines de semanas, horas de 
ordenador. 

Hubo un momento de su intervención en el que la emoción le cortó la palabra. 

Fue al evocar el testimonio de Ambrosio y de su amigo Antonio en Zarauz, los dos últimos requetés que quedaban 
del Tercio de San Ignacio. Cuando estaba evocando la entrevista se me vino encima aquel día. porque me resulta 
muy emocionante que una persona que no conoces te lleve a su casa, te invite comer, te abra su corazón y te 
cuente cosas tan íntimas de lo vivido en la guerra. Y lo hace cuando sabe que está en un tramo final de la vida, 
cuando está ya muy cercano a la muerte y no tiene ningún interés ni por figurar, ni contar batallitas, ni hacer 
historias sesgadas. Su testimonio fue de una fuerza y de una intensidad enormes y al evocarlas me pudo la 
emoción... Dos semanas después, Ambrosio murió de repente. Nos dejó pendiente una foto histórica del capitán 
Ureta hablando con el enemigo en tierra de nadie, intercambiando prensa y tabaco cerca de Elgoibar. 

Su libro ha sido seguramente la última oportunidad de recoger testimonios porque los supervivientes, no de aquella 
guerra, sino de la vida que siguió, van siendo cada vez más escasos. 

Así es. En estos diez años fallecieron más de la mitad de mis testimonios. 

Estamos en tiempos de recuperación de muchas memorias histórica que gentes de uno y otro lado quieren pervertir 
con voces de resentimiento. ¿Sus testigos qué dicen sobre ello? 

Lo que yo he aprendido en este trabajo es que esta gente, que después de haber vivido historias terribles en muchos 
casos, que podían estar resentidos con mucha gente por todos los lados, en ninguno de sus testimonios han 
destilado ni ira ni resentimiento ni rencor, y estoy seguro que este mismo libro hecho en la parte republicana entre 
supervivientes, sucedería exactamente lo mismo. Es cierto que hay aspectos muy peculiares del requeté, su 
religiosidad, su "si no es por Dios no voy al frente", que me decían, pero todo ello se junta al fenómeno humano de 
la guerra, al miedo, a los momentos de horror de la guerra, a la compasión, el perdón, el compañerismo, el hambre, 
el sufrimiento físico y moral. sentimientos todos ellos que acuciaron igualmente a los soldados de uno y otro lado del 
frente. Por eso, esta generación que ha vivido la guerra, precisamente porque la vivió, afronta las cosas de una 
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forma mucho menos visceral. Ellos te transmiten que es de justicia que las personas que tienen familiares que no 
han localizado, justo es que intenten recuperar sus cuerpos y darles una sepultura digna, pero todo ello se debe 
hacer sin rencor, sin manipulación ideológica, como un necesario acto de justicia humano. 
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